

Folleto de Sesiones: Reunión Anual de 2024 sobre la Protección de la Niñez y Adolescencia en la Acción Humanitaria

RESUMEN

Este folleto incluye los resúmenes de las sesiones de la Reunión Anual de 2024 sobre la Protección de la Niñez y Adolescencia en la Acción Humanitaria que se celebrarán del 4 al 6 de junio de 2024 en la ciudad de Panamá. El tema de la reunión es «La protección de la niñez y la adolescencia en un contexto de conflictos y crisis en aumento: violencia armada, fenómenos climáticos y desplazamiento». Los resúmenes se han organizado siguiendo el orden del programa de la reunión anual y se pueden buscar por número de sesión, tipo de sesión y título de la sesión.

Si desea obtener más información sobre cualquiera de las presentaciones de la reunión anual, escríbanos a annualmeeting2024@alliancecpha.org. Asimismo, podrá acceder a las grabaciones de todas las sesiones de la reunión anual en el canal de YouTube de la Alianza durante las semanas posteriores a su celebración.

¡Esperamos que estas sesiones le resulten inspiradoras!

ÍNDICE

Martes, 4 de junio	2
Miércoles, 5 de junio	7
Jueves, 6 de junio	17

MARTES, 4 DE JUNIO:

Sesión plenaria 1: Bienvenida y discurso de apertura

Nuestra Reunión Anual 2024 para la Protección de los niños, niñas y adolescentes en acciones humanitarias comenzará con el discurso de apertura de una niña brasileña activista climática, que situará el tema de la reunión desde su perspectiva de niña de la región de América Latina afectada por algunos de los temas de interés.

A continuación, los organizadores de la Secretaría de la Alianza pronunciarán un discurso de bienvenida para saludar a los participantes y ofrecer una visión general de los días venideros.

Sesión plenaria 2: Tomar medidas proteger a la niñez y la adolescencia en un contexto de conflictos y crisis en aumento: violencia armada, fenómenos climáticos y desplazamiento

Acompañenos en la ceremonia inaugural de la Reunión Anual de 2024 sobre la Protección de la Niñez y Adolescencia en la Acción Humanitaria para explorar su tema principal, la protección de la niñez y la adolescencia en un contexto de conflictos y crisis en aumento, y su nota de antecedentes en la que contaremos con ponentes del Secretariado y las agencias colíderes de la Alianza.

¿Qué tendencias observamos en la violencia armada, los fenómenos climáticos y el desplazamiento? ¿Qué impacto pueden tener en la seguridad, bienestar y protección de la niñez y adolescencia y en nuestra capacidad de prevenir y proteger?

¿Cómo pueden contribuir el contenido de la reunión y las oportunidades de creación de redes y colaboración que ofrece a que el sector de protección de la niñez y adolescencia en la acción humanitaria se reúna y defienda y satisfaga las necesidades de la niñez y adolescencia damnificadas?

Enlaces a recursos clave:

- Documento de referencia sobre la protección de la niñez y la adolescencia en un contexto de conflictos y crisis en aumento: violencia armada, fenómenos climáticos y desplazamiento [[EN](#), [ES](#)]

Sesión plenaria 3: Protección de la Niñez en Crisis Crecientes en la Región de América Latina y el Caribe

Esta sesión explorará el tema de la reunión - Protección de la Niñez en la Escalada de Conflictos y Crisis - y el documento de referencia - con un enfoque específico en la Región de América Latina y el Caribe (ALC).

Únase a nosotros en una discusión interactiva, en la que escucharemos directamente de diversos actores de la región sus experiencias y perspectivas sobre el contexto regional actual y su impacto en el bienestar, la seguridad y la protección de los niños, así como el papel de los diversos actores para protegerlos.

Esta sesión contribuirá a establecer el escenario de la reunión se avecina. Muchas de las conferencias de las Reuniones Anuales se centran específicamente en la región de ALC y esta sesión contribuirá a esbozar los temas clave y a allanar el camino para los enriquecedores debates que tendrán lugar a continuación.

Enlaces a recursos clave:

- Documento de referencia sobre la protección de la niñez y la adolescencia en un contexto de conflictos y crisis en aumento: violencia armada, fenómenos climáticos y desplazamiento [[EN](#), [ES](#)]

Sesión interactiva/panel 1.1: Escuchar las voces de la niñez y la adolescencia: experiencias e impresiones de la niñez desplazada

Esta sesión resalta las perspectivas de la niñez y la adolescencia sobre su bienestar y su adaptación al desplazamiento interno en Ucrania y a su condición de refugiados en países vecinos, además de cómo se han incorporado estas aportaciones a los programas respaldados por World Vision Ucrania.

En 2024, ha comenzado el tercer año del conflicto en Ucrania, que sigue poniendo en jaque y socavando los factores de protección de los ecosistemas de la niñez y la adolescencia. A pesar de que 4,6 millones de personas han regresado a sus lugares de procedencia, más de 3,7 millones de personas, inclusive alrededor de 1,1 millones de niños, niñas y adolescentes,¹ siguen siendo desplazados internos (OIM Ucrania, 2023).

La participación de la niñez y la adolescencia es una estrategia encaminada a mejorar su entorno de protección. Es crucial que los profesionales de protección de la niñez y adolescencia en la acción humanitaria y los profesionales humanitarios en general velen por que este colectivo

¹<https://app.powerbi.com/view?r=eyJrIjoieYjdiYjFhNictOTA5Ny00MzZjLTg2MzZMtODZiNmYyOTQ3MmM3liwidCI6IjE1ODgyNjJkLTlzZmltNDNiNC1iZDZlLWJjZTQ5YzhlnjE4NiIsImMiOiJh9>

reciba información y sea consultado e involucrado en la planificación y aplicación de los programas.

La oradora de esta sesión es una adolescente ucraniana que ha participado en las actividades de protección de la niñez y la adolescencia ejecutadas por el equipo de respuesta a la crisis ucraniana de World Vision International y sus socios locales. Hablará de sus vivencias en torno al desplazamiento y será la voz de la niñez y la adolescencia desplazadas (tanto de los desplazados internos como de los refugiados). Explicará cómo las actividades de los espacios adaptados a la niñez y la adolescencia la han ayudado a ella y a otros menores en su situación a obtener las destrezas y la confianza para expresar sus dudas e inquietudes y poner voz a las dificultades pasadas y presentes a las que se enfrentan.

Asimismo, su sesión pondrá el foco en los sistemas y mecanismos establecidos por World Vision International y sus socios nacionales de aplicación en aras de velar por la participación de la niñez y la adolescencia y la rendición de cuentas ante ellas mediante mecanismos de rendición de cuentas adaptados. La presentación incluirá comentarios y mensajes recabados de niños, niñas y adolescentes que participan en la programación de protección de la niñez y la adolescencia en la respuesta a la crisis en Ucrania de World Vision International y mostrará cómo se han incorporado las opiniones y observaciones de menores a la planificación y la adaptación de proyectos. Tras la sesión, habrá una ronda de preguntas y respuestas, en la que el público podrá interactuar con la oradora y la moderación e intercambiar experiencias e ideas para seguir promoviendo la participación de la niñez y la adolescencia y su aplicabilidad en contextos diversos.

Enlaces a recursos clave:

- [Informes de World Vision: Ukraine Crisis Response. Two years on: an urgent call for peace to protect the future of Ukraine's children](#)
- [Spotlight on children & youth: Experiences and perceptions of displaced Ukrainians](#)

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas 3.2: Trabajo intersectorial por la protección y el bienestar de la niñez y adolescencia: buenas prácticas emergentes sobre colaboraciones y alianzas

La colaboración y coordinación intersectoriales son fundamentales para dar respuesta y prevenir las vulneraciones de la protección de la niñez y la adolescencia y mitigar los daños en contextos con cada vez más conflictos y crisis. Esta sesión presentará buenas prácticas derivadas de iniciativas intersectoriales, programas integrados y las labores de incidencia en contextos humanitarios diversos. También será un espacio para que las personas que participen puedan hablar de sus experiencias con el trabajo interseccional para la protección y el bienestar de la niñez y la adolescencia y sugerir las prioridades para la labor futura de la Alianza. Esta sesión

incluirá un panel con contribuciones de ACNUR, Plan Internacional, la Red Interinstitucional para la Educación en Situaciones de Emergencia y UNICEF. El grupo asesor de trabajo intersectorial moderará la sesión.

Sesión temática 1.1: La protección de los menores no acompañados y separados de su familia afectados por las situaciones humanitarias prolongadas en América Latina

Las tres presentaciones de la sesión abordarán diferentes aspectos de la respuesta, atención y desafíos asociados a la protección de la niñez y adolescencia no acompañados y/o separados en contextos de movilidad humana en tres países de la región latinoamericana afectados por situaciones humanitarias prolongadas: Brasil, Colombia y El Salvador. En primer lugar, subrayan la necesidad imperativa de proporcionar atención especializada y específica para la niñez y adolescencia no acompañadas y separadas. Los niños, niñas y adolescentes enfrentan circunstancias de vulnerabilidad excepcionalmente desafiantes en los contextos afectados por desastres naturales y causados por el hombre, de desplazamiento forzado interno (en el caso de Colombia y el Salvador) y migración a través de las fronteras (en los tres países). Estos esfuerzos requieren la colaboración y coordinación efectiva entre una variedad de actores, incluidas organizaciones comunitarias, internacionales y gobiernos, para asegurar que la protección y los servicios proporcionados sean adecuados y eficientes.

Entre los desafíos más significativos que se destacan están la insuficiencia de políticas públicas que atiendan directamente estas situaciones, el subregistro de casos de la niñez y adolescencia desplazada y la necesidad urgente de adaptar los servicios existentes a las realidades móviles y cambiantes. Las experiencias compartidas en las presentaciones también iluminan lecciones valiosas. Por ejemplo, la efectividad de los mecanismos de protección comunitaria, la importancia de la coordinación interinstitucional a nivel local, de las respuestas a las necesidades específicas desde un enfoque de derechos, un enfoque de género y acción sin daño, y de implementar un enfoque socio ecológico integrando niñez, familias, comunidades, e instituciones gubernamentales. Estos elementos no solo facilitan respuestas más rápidas y adaptativas, sino que también fomentan un entorno más seguro y propicio para atender a la niñez en contextos humanitarios complejos y prolongados.

Sesión temática 1.2: Más allá de las fronteras y las identidades: planteamientos inclusivos de gestión de casos para la niñez y la adolescencia en tránsito y los menores del colectivo LGBTQI+

Cada vez más menores se ven envueltos en el fuego cruzado de la violencia armada, el deterioro de las condiciones de seguridad y los fenómenos climáticos. Para salvaguardar su bienestar, debemos seguir reforzando los sistemas de protección de la niñez y la adolescencia y los mecanismos de respuesta, dando prioridad a las necesidades de los más vulnerables.

Dado que la violencia y los riesgos de protección a los que se enfrentan la niñez y la adolescencia en las crisis están alcanzando niveles máximos, diversas organizaciones están redoblando sus esfuerzos y empleando sus propio enfoques para abordar estos problemas complejos. En el plano internacional, existe una laguna fundamental en las respuestas humanitarias, ya que no contemplan las necesidades de los menores y las familias del colectivo LGBTQI+. Las evidencias disponibles señalan los retos específicos a los que se enfrentan en lo relativo a la protección y la salud mental en los contextos de crisis. Así no solo se marginaliza a los grupos ya de por sí vulnerables, sino que también aumenta el riesgo de que experimenten algún problema de salud mental. Debemos salvar esta laguna fundamental y proteger a la niñez y la adolescencia del colectivo LGBTQI+ en las crisis humanitarias. Los resultados de un estudio preliminar sobre la disponibilidad y la accesibilidad de la gestión de casos de protección de la niñez y la adolescencia arrojarán luz sobre los desafíos concretos en aras de promover el desarrollo de nuevos recursos para los equipos de protección y el personal no especializado que trabaje con personas refugiadas.

La región de América Latina y el Caribe es conocida por sus rutas migratorias peligrosas. La frontera entre EE. UU. y México, el paso fronterizo terrestre más letal del mundo, es un ejemplo de los peligros que alberga. Las políticas migratorias en vigor priorizan la seguridad fronteriza sobre los derechos humanos, lo que deja a los menores en una situación de vulnerabilidad. Quienes formulan las políticas también se resisten a establecer mecanismos de protección para la niñez y la adolescencia por miedo a que generen un efecto llamada. Por consiguiente, nos encontramos con grandes retos en México a la hora de proteger a la niñez y la adolescencia en tránsito. No obstante, surgen oportunidades de cambiar la situación. Los marcos normativos en vigor centrados en la protección de la niñez y la adolescencia pueden emplearse para desarrollar mecanismos conjuntos para EE. UU. y México. Los esfuerzos de colaboración entre los organismos gubernamentales de ambos lados de la frontera que promueven la incidencia y la asistencia técnica pueden acelerar el progreso. La cercanía de las ciudades fronterizas de los EE. UU. y México permite establecer una comunicación directa, lo que a su vez facilita una respuesta más veloz, y conectar los servicios consulares con los de protección de la niñez y la adolescencia en

ambos países puede contribuir a establecer una red de seguridad más sólida para los menores vulnerables.

Por último, los sistemas de datos y gestión de casos robustos son esenciales para velar por la protección de los menores vulnerables. Estos sistemas permiten que quienes se encargan de la toma de decisiones y las partes interesadas puedan hacer un seguimiento de los avances, identificar lagunas y, en definitiva, obtener los mejores resultados para estos menores. Por ejemplo, en un país federal como el mexicano, donde coexisten crisis humanitarias como la migración internacional, el desplazamiento forzoso y la violencia armada, es esencial contar con datos que nos permitan analizar la situación y tomar decisiones fundamentadas. Durante el proceso de creación de un sistema de información funcional que responda de forma eficaz a las necesidades humanitarias y de protección de la niñez y la adolescencia, debemos priorizar el uso de datos desglosados para identificar las vulnerabilidades específicas de los distintos grupos de menores. Estos datos deben aplicarse al desarrollo y a la prestación de servicios de protección específicos y para hacer un seguimiento y una evaluación rigurosos en aras de velar por que su eficacia y mejora continua.

MIÉRCOLES, 5 DE JUNIO:

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas 1: Novedades de los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas de la Alianza

Acompáñenos en esta dinámica sesión para saber más sobre los recursos recientes de la Alianza: ¡cambian de salir de la imprenta! Las personas responsables de cada grupo técnico compartirán la información esencial para acceder a sus formaciones, orientaciones y herramientas más recientes para proteger a la niñez y la adolescencia en la acción humanitaria. Ya se trate de herramientas para otros sectores o actividades de desarrollo de competencias en materia de protección de la niñez y adolescencia en la acción humanitaria, encontrará todo lo que necesite y recibiremos con gusto sus comentarios.

Enlaces a recursos clave:

- [Grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas de la Alianza](#)

Sesión interactiva/panel 2.1: Protección de la niñez en medio de la crisis climática – ¿Qué tipo de capacitación se requiere y qué acciones debemos tomar de manera urgente?

Esta sesión emana de la urgente necesidad de abordar los riesgos exacerbados que corren los menores a raíz de las crisis climáticas, que ponen en jaque los sistemas de protección de la niñez y la adolescencia y aumentan las vulnerabilidades en el seno familiar y comunitario. Un análisis del UNICEF incluido en el informe «Niños y niñas desplazados por el cambio climático» estima que 43,1 millones de desplazamientos internos de menores han sido consecuencia de desastres meteorológicos en los últimos seis años, lo equivalente a unos 20 000 desplazamientos de menores al día. Las crisis climáticas también contribuyen a que aumenten los conflictos e incluso a la intensificación de las tensiones entre las comunidades en las que los recursos son limitados. La región de América Latina y el Caribe es la segunda más susceptible del mundo de experimentar estos desastres. De 2014 a 2018, 3,4 millones de personas se desplazaron internamente tan solo en el Caribe a raíz de una serie de ciclones tropicales catastróficos.

Esta sesión, centrada en comprender las intersecciones entre la protección de la niñez y la adolescencia y las crisis climáticas, brindará la oportunidad de:

- Escuchar un diálogo regional sobre el impacto de los fenómenos climáticos en la protección de la niñez y la adolescencia y continuar así con la reflexión que se inició con un diálogo mundial en seminarios web en línea;
- Compartir y validar los resultados preliminares del análisis de necesidades de aprendizaje en la protección de la niñez y la adolescencia y su intersección con la crisis climática elaborado por el Grupo de Trabajo para la Formación y el Desarrollo Profesional junto con el Grupo de Amistades por el Clima de la Alianza;
- Generar un compromiso con los próximos pasos prácticos en aras de aumentar tanto la acción como el aprendizaje en este ámbito esencial.

Sesión interactiva/panel 2.2: La protección de la niñez y la adolescencia desplazadas o migrantes mediante la programación integrada: perspectivas de América Latina y el Caribe

En América Latina y el Caribe, el brutal aumento del desplazamiento infantil por los conflictos, la violencia armada, los desastres relacionados con el clima y la pobreza se suma a unos riesgos de protección más acuciantes y a unas necesidades exacerbadas. Los menores y sus familias se exponen a graves riesgos durante su paso por rutas migratorias de peligrosidad extrema. Las múltiples y diversas necesidades individuales de los menores durante las distintas fases de la ruta migratoria deben abordarse de manera holística, velando por que se respeten las normas humanitarias de protección de la niñez y la adolescencia.

Sin embargo, el sistema humanitario se enfrenta a grandes retos al intentar satisfacer las necesidades específicas de los menores desplazados de la región. La programación integrada puede ser un método crucial para abordar las distintas necesidades de forma integral. El objetivo de los profesionales humanitarios es velar por que existan respuestas más eficaces que den prioridad a la seguridad y al bienestar de los menores desplazados y sus familias en la región mediante una coordinación sistemática y una colaboración operativa. A pesar de la escasez de recursos, la adherencia al pilar cuatro de las Normas Mínimas para la protección de la niñez y adolescencia es indispensable para establecer mecanismos de protección sólidos para los menores en los contextos de crisis.

Esta sesión explorará los retos y oportunidades que surgen al desarrollar y aplicar enfoques integrados en la región con el fin de abordar las necesidades complejas y diversas de los menores migrantes y desplazados. Reuniremos a especialistas de organizaciones que han encabezado los esfuerzos de protección de la niñez y la adolescencia desplazadas en aras de diseñar soluciones colectivas y favorecer la colaboración para hacer frente a los retos humanitarios específicos de la región.

Sesión interactiva/panel 3.1: Experiencias migratorias de Centroamérica a los Estados Unidos

Family for Every Child es una alianza global compuesta por 46 organizaciones locales de la sociedad civil de 36 países cuyo objetivo es propiciar el bienestar de la niñez y la adolescencia, la juventud y sus familias en todo el mundo. Uno de sus grupos de trabajo, Children on The Move, brinda apoyo a la niñez y la adolescencia en varios corredores migratorios de todo el mundo. Cabe destacar que uno de estos corredores se encuentra en la frontera sur de los Estados Unidos, donde colaboran con CONACMI de Guatemala, la Fundación Juconi México y Legal Services for Children de San Francisco (California, Estados Unidos). Juntas, estas organizaciones han creado un proyecto de investigación participativo usando Photovoice, un método que aprovecha la fotografía para recabar datos y plasmar en formato visual las experiencias de quienes participan en el proyecto y sus comunidades, por lo que supone una herramienta de apoyo psicosocial en situaciones traumáticas complejas. La fase inicial del proyecto involucró a menores y jóvenes no acompañados del corredor de Centroamérica, quienes no solo compartieron sus vivencias, sino que también ofrecieron valiosas recomendaciones sobre prácticas migratorias más seguras y sobre cómo mejorar las políticas y el apoyo a la salud y el bienestar para la juventud y las familias en tránsito del futuro. Asimismo, estas tres organizaciones presentarán los resultados y los hallazgos fundamentales del proyecto activo de Photovoice en un foro en formato de mesa redonda. El foro contará con la participación de una mujer joven que migró a los Estados Unidos y que contribuyó de forma activa y fue una de las líderes del proyecto Photovoice junto con Legal Services for Children en 2022.

Sesión interactiva/panel 3.2: Programas para la niñez y la adolescencia en tránsito de ChildFund en las Américas

Desde ChildFund compartiremos los hallazgos y las fascinantes narrativas emanadas de la revisión empírica de sus programas de niñez y adolescencia en tránsito en Centroamérica y México implantados entre 2017 y 2024. Nuestros objetivos son tres: a) promover el aprendizaje individual e interprogramático sobre las características de aplicación y evidencias conexas sobre los resultados clave de los programas completados; b) usar la información y los aprendizajes sintetizados para fundamentar las mejores prácticas a la hora de aplicar los programas de niñez y adolescencia en tránsito en contextos específicos, y c) informar sobre la ampliación y extrapolación de enfoques programáticos satisfactorios y diseñar nuevos programas piloto en otros países de las Américas y de otras regiones.

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas 1.1: Recursos y estrategias de socialización para niños, niñas y adolescentes vinculados a fuerzas y grupos armados

Desde 2020, el grupo operativo ha contribuido al desarrollo de siete recursos nuevos que ofrecen orientaciones y materiales formativos a los profesionales de la protección de la niñez y la adolescencia para diseñar programas de calidad y sensibles al género en los que participen niños, niñas y adolescentes anteriormente vinculados a fuerzas y grupos armados. El desarrollo de estos recursos contribuye a colmar la brecha que existe en las orientaciones globales interinstitucionales sobre la programación para niños, niñas y adolescentes vinculados a fuerzas y grupos armados, que cuenta con el respaldo de la Alianza para la Protección de la Niñez y Adolescencia en la Acción Humanitaria.

Algunos de estos recursos son:

- Compendio de Herramientas para el Desarrollo de Programas para niños, niñas y adolescentes vinculados a fuerzas y grupos armados [\[EN, ES\]](#)
- Nota técnica sobre las niñas asociadas a fuerzas y grupos armados [\[EN, ES\]](#)
- Nota técnica sobre las intervenciones de medios de subsistencia para niños, niñas y adolescentes vinculados a fuerzas y grupos armados [\[EN, ES\]](#)
- Nota técnica sobre intervenciones de educación para niños, niñas y adolescentes vinculados a fuerzas y grupos armados [\[EN, ES\]](#)
- [Orientación operativa sobre MHPSS para CAAFAG](#)
- [Orientaciones operativas sobre los protocolos de traspaso](#)
- [Creciendo Juntos Más Fuertes: Currículo de habilidades parentales para cuidadores del CAAFAG](#)

Una encuesta realizada a 73 profesionales de protección de la niñez y la adolescencia de 18 países reveló que la mayoría de las personas encuestadas recomendaban priorizar la diseminación de los recursos existentes en lugar de crear recursos nuevos. Por lo tanto, el grupo operativo sobre niños, niñas y adolescentes vinculados a fuerzas y grupos armados se centra ahora en la socialización y capacitación sobre estos recursos a nivel nacional, regional, global y organizativo.

Durante esta sesión, conocerá los recursos disponibles, aprenderá a usarlos y verá cuáles son las actividades de aprendizaje planificadas para 2024 y 2025.

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas 3.2: Trabajar juntos para mejorar la aplicación y la promoción de la rendición de cuentas para y por la niñez

Esta sesión será una fuente de debate y reflexión sobre:

- por qué es importante la rendición de cuentas ante los menores dentro del marco más amplio de rendición de cuentas ante las personas damnificadas, y
- cómo podemos contribuir y qué debemos reivindicar como sector que colabora estrechamente con los menores y sus comunidades.

Quienes participen tendrán la oportunidad de reflexionar sobre el trabajo de su organización en este ámbito e identificar qué funciona, qué aspectos son catalizadores y cuáles inhibidores, posibles ejemplos y puntos de entrada para influenciar y amplificar. Así, podremos establecer las prioridades futuras del grupo asesor sobre la rendición de cuentas ante la niñez y la adolescencia de la Alianza. También se informará a quienes participen sobre cómo pueden involucrarse y ayudar. Esta sesión será informativa y participativa, así que venga con ganas de aprender, reflexionar, debatir y crear estrategias de forma colaborativa en un ambiente entretenido y relajado.

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas 2.1: Recursos esenciales para una gestión de casos eficaz

La gestión de casos de protección de la niñez y adolescencia se definió como un enfoque básico para la protección de la niñez y adolescencia en la acción humanitaria durante el desarrollo de las Normas Mínimas para la protección de la niñez y adolescencia en 2012. Se ha avanzado mucho en la mejora y la normalización de la calidad y la prestación de los servicios de gestión de casos de protección de la niñez y adolescencia desde que se crearon en 2014 las Directrices institucionales para la gestión de casos y la protección de la niñez y la adolescencia, sobre todo en el marco de las crisis humanitarias. Desde su formación, el grupo operativo de gestión de casos, mediante su planteamiento interinstitucional para la gestión de casos, ha encabezado el

desarrollo de herramientas estandarizadas como el marco de evaluación de la calidad, formularios interinstitucionales, procedimientos operativos estándar y protocolos de protección de datos y diseminación de información. Se ha profesionalizado gracias al desarrollo de paquetes de capacitación, un mayor énfasis en la orientación y la supervisión y en el involucramiento de personal comunitario voluntario y la creación del CPIMS+ (sistema de gestión de la información de protección de la niñez y la adolescencia) de Primero, además de su marco asociado de protección de datos y privacidad.

Gracias a las herramientas y directrices disponibles, tenemos ahora la oportunidad de usar los datos derivados de la gestión de casos de protección de la niñez y la adolescencia de forma más sistemática en aras de mejorar la calidad de los programas, influir en la planificación de la respuesta humanitaria e impulsar la incidencia global sobre las vulnerabilidades y riesgos de protección de los menores y los recursos necesarios para mitigarlos.

La sesión presentará el proyecto de investigación Child Wellbeing Matters, que pretende colmar las lagunas empíricas existentes en torno a las experiencias de los menores, los cuidadores y el personal en aras de identificar los elementos más eficaces de la gestión de casos encaminados a aumentar el bienestar de los menores, lo que puede contribuir al diseño de herramientas y recursos prácticos que permitan al personal de primera línea brindar un mejor apoyo a los menores en las crisis. Además, se presentarán otras herramientas y recursos clave para que contribuyan a adaptar la programación y los planes de respuesta, lo que a su vez brindará la oportunidad de conversar sobre las principales lagunas existentes.

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativo e iniciativas 2.2: **Entendiendo la situación financiera de la protección de la niñez**

Durante esta sesión, el Grupo de Trabajo de Promoción de la Alianza, Save the Children, el Área de Responsabilidad Global de Protección de la Niñez y ACNUR presentarán los resultados emergentes del Análisis de Financiación de la Protección de la Niñez 2023, cuya publicación está prevista para finales de este año.

Tras una presentación de los socios del análisis de financiación, con especial atención a las tendencias generales, la financiación a través de los HRPS y los RRPP. Después de estas presentaciones, habrá espacio para preguntas y respuestas antes de pasar a los grupos de trabajo para escuchar sus comentarios a medida que validamos los resultados y afinamos nuestra narrativa.

Sesión temática 2.1: Trabajar con las comunidades: brindar apoyo a las soluciones locales de protección de la niñez y la adolescencia en las crisis desatendidas

En Centroamérica, los menores, sus cuidadores y sus familias se enfrentan a las graves consecuencias de las injusticias socioeconómicas y políticas arraigadas, los efectos a largo plazo del cambio climático, las repercusiones de los desastres naturales o artificiales, el desplazamiento, la violencia, la delincuencia organizada, los conflictos sociales y el acceso limitado a servicios comunitarios. Las experiencias relacionadas con el cambio climático se están agravando en la región y los menores están experimentando las consecuencias de los desastres naturales, el desplazamiento, la violencia y el acceso limitado a servicios comunitarios. A pesar de la cifra de personas damnificadas, se suele dar la espalda a estas crisis. Como consecuencia, las organizaciones locales como los grupos indígenas desempeñan un papel fundamental en la respuesta a las necesidades de protección emanadas de una emergencia. A pesar de que estas organizaciones están bien posicionadas para llegar a las personas más vulnerables y atenderlas, cada vez se enfrentan a más obstáculos en su labor. En estos contextos en los que la concurrencia de estas circunstancias genera crisis más prolongadas, el sistema de protección se sobrecarga, lo que afecta especialmente a las organizaciones locales con recursos y capacidades limitados para llevar a cabo una respuesta de protección.

La crisis de desplazados internos de América Latina se ha intensificado en la última década y cada vez está más desatendida. En Guatemala, hay cientos de miles de menores y familias desplazados y la comunidad internacional suele ignorar este hecho a menos que entre en juego la migración a los EE. UU. Estos menores sufren las múltiples crisis. Dado que hay una escasez de servicios de protección gubernamentales, las estructuras y organizaciones comunitarias son esenciales para ayudar a los menores y las familias damnificados. Con el fin de seguir profundizando en nuestros conocimientos sobre los mecanismos de protección local, la Collaborative on Global Children's Issues de la Universidad de Georgetown realizó un examen documental y 37 entrevistas con diversas partes interesadas de los sectores del desarrollo en la primera infancia, la protección de la niñez y la adolescencia y la migración en la Ciudad de Guatemala y las Western Highlands. Sus principales hallazgos arrojan luz sobre los desafíos a los que se enfrentan las organizaciones comunitarias a la hora de atender a las personas desplazadas, las afectadas por los riesgos de migración o a los menores acompañados o no acompañados retornados y a sus familias. Se compartirán las necesidades específicas que han identificado las organizaciones locales.

Tras el azote de los huracanes Eta e Iota, los grupos de mujeres indígenas de la costa caribeña de Nicaragua desempeñaron un papel fundamental en la prestación de apoyo y la promoción del acceso a los servicios de protección de las víctimas y las personas supervivientes de la violencia. Dado que estos desastres relacionados con el cambio climático agravaron la ya limitada presencia

de los sistemas de protección locales, las mujeres y los menores se enfrentaron a un mayor número de riesgos de protección, como la violencia de género o la violencia sexual. Las estructuras locales indígenas integraron el liderazgo comunitario en los movimientos de mujeres y así se movilizaron con eficacia para llegar a estas y a los menores vulnerables y brindarles apoyo psicosocial, además de garantizar su acceso a servicios especializados sanitarios, jurídicos y de protección. Estos movimientos de mujeres fueron fundamentales en la respuesta a las necesidades de protección, pero precisan de recursos y un refuerzo de sus capacidades para mejorar sus respuestas. Las estructuras locales, sobre todo las que representan a las personas y grupos marginalizados, deben tener un papel activo en los procesos de planificación de la preparación en caso de desastre. También es necesario consolidar la coordinación de las alianzas a nivel local y nacional para atender a los menores y las familias en las emergencias o crisis. Habida cuenta de las dinámicas específicas y complejas presentes en la Costa Caribe Norte, se modificó la documentación regional para otorgar un reconocimiento oficial al papel de este tipo de organizaciones en la respuesta de emergencia.

Enlaces a recursos clave:

- Programa de la Universidad de Georgetown «[Promoting Early Childhood Development for Young Children on the Move in Northern Central America](#)»

Sesión temática 2.2: [Hacia el traspaso del poder a los agentes locales: aprendizajes de la respuesta a la crisis de Ucrania](#)

La «localización» no es más que un concepto hasta que no lo ponemos a prueba con nuestras acciones. En esta sesión interactiva, dos ONG internacionales (Global Communities y Street Child) nos hablarán sobre sus experiencias de colaboración con organizaciones ucranianas de protección de la niñez y la adolescencia. Desentrañarán los retos y las oportunidades relacionadas con la identificación de buenos socios, la creación colaborativa de programas, la necesidad detectada de fortalecer la recopilación de datos, la ética de la transferencia de los riesgos y las estrategias efectivas de capacitación. Esta sesión nos brindará la oportunidad de reflexionar conjuntamente sobre los esfuerzos de los profesionales locales en contextos de conflicto para llegar hasta los menores más inaccesibles y sus familias y prestarles un servicio de calidad. En este sentido, los oradores compartirán algunas de las preocupaciones y perspectivas de sus socios locales.

Sesión temática 2.3: [¡Misma región, diferentes experiencias! Niñez y adolescencia en tránsito en Venezuela y México](#)

En esta sesión se presentarán las experiencias del International Rescue Committee en Venezuela junto con el proyecto Camino Protegido de Plan Internacional en el Triángulo Norte y México y se abordarán los importantes desafíos migratorios que afectan a la niñez y a la adolescencia.

La crisis en Venezuela ha ocasionado un movimiento poblacional significativo que ha expuesto a numerosos niños, niñas y adolescentes a riesgos y vulnerabilidades. Las intervenciones del

International Rescue Committee dan prioridad a la comprensión de los perfiles de los niños, niñas y adolescentes en tránsito y los riesgos a los que se enfrentan, especialmente los menores no acompañados y separados de su familia. Las estrategias se centran en la colaboración con los profesionales locales y los gobiernos para atajar los riesgos, como los relacionados con los roles de los cuidadores, el trabajo infantil y el reclutamiento por parte de grupos armados.

En la misma línea, la respuesta de Plan International a esta crisis migratoria hace énfasis en la protección y el bienestar de la niñez y la adolescencia. Este planteamiento da voz a los niños, niñas y adolescentes migrantes, brinda apoyo personalizado, promueve la colaboración sectorial e implanta medidas preventivas para mejorar la resiliencia y los sistemas de protección de la niñez y la adolescencia.

Ambas organizaciones reconocen el profundo impacto emocional que la migración tiene en los niños, niñas y adolescentes, inclusive la angustia derivada de la separación de sus cuidadores o del abuso y la explotación. Siguen existiendo retos en lo relacionado con la protección de la niñez y la adolescencia debido a la falta de pericia, lo que resulta en una participación insuficiente en las actividades de protección. Las lecciones aprendidas ponen de manifiesto la importancia de adoptar planteamientos integrales y multisectoriales, así como de involucrar activamente a la niñez y la adolescencia en el diseño y la implantación de los programas destinados a salvaguardar sus derechos y bienestar en contextos migratorios complejos.

Sesión plenaria 8: ¿Podemos hacer más con menos? Cómo seguir atendiendo a la Niñez necesitada de Ayuda Humanitaria ante la creciente brecha entre necesidades y recursos

En los últimos años, se ha producido un preocupante aumento en el número y la gravedad de las crisis humanitarias, lo que ha provocado que más niños experimenten diferentes formas de violencia, abuso y explotación. El porcentaje de niños que viven en zonas de conflicto en todo el mundo casi se ha triplicado, pasando de menos del 5% en 1990 a más del 14% en 2019.² En 2023, una cifra récord de 400 millones de niños vivían en entornos de conflicto y se enfrentaban a graves violaciones como asesinatos, mutilaciones y violencia sexual, entre otras.³ En 2023, el número de desplazados forzados en todo el mundo alcanzó la cifra récord de más de 114 millones de personas⁴, incluidos 43,3 millones de niños (40%) debido a la violencia, los desastres inducidos por el clima, o ambos.⁵

Durante las crisis económicas, los conflictos armados y los desplazamientos forzados, los factores de riesgo de sufrir daños aumentan, mientras que los factores de protección del ecosistema infantil se debilitan o erosionan, lo que aumenta la vulnerabilidad y el riesgo de sufrir daños. Esto

² <https://www.prio.org/publications/12527>

³ <https://www.unicef.org/press-releases/children-live-world-increasingly-hostile-their-rights>

⁴ <https://news.un.org/en/story/2023/10/1142827>

⁵ <https://www.unhcr.org/refugee-statistics/>

se combina a menudo con la falta o la disponibilidad limitada de servicios de Protección. Muchas veces, las amenazas a la Seguridad de los niños provienen de una combinación de factores, como la violencia armada, los disturbios políticos, las recesiones económicas y los desastres tanto naturales como provocados por el hombre. Los efectos acumulativos de la crisis climática están exacerbando crisis preexistentes.⁶

El sistema humanitario, sobrecargado y con una financiación reducida, en parte debido a la recesión económica mundial, se esfuerza por satisfacer la creciente necesidad de protección de la infancia en conflictos y crisis cada vez más graves. Los déficits de financiación en 2023 y principios de 2024 dejan a las poblaciones necesitadas vulnerables en todo el mundo. La brecha entre las necesidades de financiación declaradas y la financiación recibida demuestra que la protección de la niñez está significativamente infrafinanciada en comparación con los niveles generales de financiación de los llamamientos humanitarios. En 2022, sólo se recibió el 19% de los fondos.

Resumen de la sesión: Las tendencias a la baja de la financiación humanitaria a pesar de la escalada de crisis y conflictos son motivo de preocupación para el sector humanitario. Con una historia de falta de financiación crónica y desproporcionada, la capacidad del sector de la Protección de la Niñez en Acción humanitaria (CPHA, por sus siglas en inglés) para implementar una respuesta de calidad en materia de protección de la infancia y programas de prevención para el creciente número de niños necesitados se ve gravemente dificultada. Aunque el futuro de la financiación humanitaria a largo plazo es incierto, una cosa está clara: los actores de la Protección de la Niñez tendrán que tomar cada vez más decisiones difíciles sobre el uso más impactante de los menguantes recursos a corto y medio plazo.

Esta sesión ofrece una oportunidad a la comunidad de la CPHA:

- **Escuchar las perspectivas de las principales partes interesadas, incluidos los donantes, sobre la disminución de la financiación y el aumento de las necesidades:** Los ponentes compartirán sus reflexiones sobre la yuxtaposición de las crecientes necesidades humanitarias y la disminución de los recursos desde sus puntos de vista específicos. Basándose en el Impacto que esto está teniendo en sus agencias y en los proyectos y socios de Protección de la Niñez a los que apoyan, así como en lo que están viendo en todo el sector humanitario, compartirán áreas específicas de preocupación así como enfoques nuevos y/o adaptados que se están adoptando.
- **Explorar colectivamente soluciones y enfoques:** Grupos de trabajo sobre diferentes temas explorarán lo que podemos hacer como sector para garantizar que estamos satisfaciendo las necesidades de los niños en este contexto. Esto incluye explorar áreas en las que podemos seguir como hasta ahora, y otras en las que necesitamos explorar nuevos enfoques y estrategias.

⁶ <https://childrenandarmedconflict.un.org/wp-content/uploads/2023/11/Climate-Insecurity-and-CAAC-Discussion.pdf>

JUEVES, 6 DE JUNIO:

Sesión interactiva/panel 4.1: Apoyar al sector humanitario en la aplicación de intervenciones, inclusive para los chicos afectados por la violencia sexual

La violencia sexual perpetrada contra los chicos en los contextos humanitarios, que no suele denunciarse ni abordarse lo suficiente, sigue siendo una crisis invisible. Las investigaciones y las voces de los profesionales humanitarios destacan la urgente necesidad de reforzar las capacidades de los servicios dirigidos a los niños supervivientes. Los chicos se ven afectados por la violencia sexual en contextos migratorios o de desplazamiento, en crisis prolongadas y en comunidades donde la violencia va en aumento. Los servicios de protección infantil no suelen estar preparados para ofrecer una respuesta personalizada a estos casos complejos. Esta sesión, organizada por la Global Alliance on the Protection of Boys from Sexual Violence, señalará las oportunidades de colaboración en aras de proteger a los niños mientras se sigue rindiendo cuentas ante las necesidades de las niñas. El objetivo de la sesión es concienciar sobre la violencia sexual contra los niños en los contextos humanitarios y ofrecer un espacio para conversar sobre el tema y los riesgos y oportunidades relacionados en base a los principales hallazgos [\[SH1\]](#) de América Latina y el Caribe y de otros contextos humanitarios. También aspira a dar a conocer el trabajo de la nueva alianza global y las oportunidades de colaboración futuras. [\[fr2\]](#)

Sesión interactiva/panel 4.2: Promover el sentido de apropiación comunitario: aprender de los enfoques de base empírica para prevenir la violencia contra la niñez y la adolescencia

Los enfoques comunitarios de protección de la niñez y la adolescencia impulsados por organizaciones externas tienen limitaciones en términos de sostenibilidad y eficacia. War Child y Save the Children están desarrollando una metodología de protección de la niñez y la adolescencia dirigida por las comunidades llamada *Seeds*, cuyo objetivo es solventar este problema promoviendo el sentido de apropiación comunitario del entorno de protección de las comunidades. Durante la sesión, queremos compartir los aprendizajes de la aplicación de *Seeds* en un asentamiento informal de Colombia con una mayoría de migrantes de Venezuela. La evaluación reveló que la comunidad siente que es más fuerte, que protege más a los menores y que tiene más agencia a la hora de identificar los riesgos y abordarlos; los menores se sienten más protegidos, y tres de cada cinco comunidades han seguido dando respuesta a los riesgos identificados una vez que la agencia externa se retiró de la comunidad. Con los testimonios de los miembros de la comunidad implicados y al personal de War Child que participa en el proceso de acción liderado por las comunidades (la persona orientadora de la comunidad y las personas

responsables de aplicación de protección de la niñez y monitorización, evaluación, rendición de cuentas y aprendizaje de War Child Colombia), queremos inspirar al público de la sesión a reflexionar sobre cómo pueden favorecer un mayor sentido de la apropiación comunitaria en sus programas.

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas 3: ¿Qué sigue para los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas de la Alianza?

Acompañe a las personas responsables de los grupos técnicos de la Alianza para conocer sus increíbles planes para el próximo año. Todo está en marcha: desde unas directrices de gestión de casos revisadas hasta herramientas de ética para la investigación participativa con menores. ¡Acompáñenos en formato presencial o virtual para saber cómo puede aportar su granito de arena!

Enlaces a recursos clave:

- [Grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas de la Alianza](#)

Sesión interactiva/panel 1.2: Promover las protecciones jurídicas de la niñez y la adolescencia mediante un enfoque multidisciplinar

Objetivo: presentar un resumen de un modelo multidisciplinar para brindar apoyo a la juventud migrante recién llegada a los Estados Unidos.

Resultado: una mejor comprensión de cómo los equipos disciplinares pueden promover el cuidado de los menores migrantes.

Finalidad: al colaborar con asistentes sociales con un enfoque centrado en el cuidado en la prestación de servicios jurídicos, se invita a los menores a hacer una pausa y reflexionar sobre su agencia, lo que les ayudará a desenvolverse en su orientación e integración en las comunidades de los Estados Unidos.

Oportunidades y lagunas específicas: promovemos las protecciones jurídicas de estos menores mediante un enfoque multidisciplinar de colaboración entre asistentes sociales y profesionales de la abogacía. Compartiremos las lecciones aprendidas emanadas del conocimiento institucional surgido de 50 años de promoción de los derechos de la juventud mediante la prestación holística de servicios jurídicos.

Relación con la reunión anual: Legal Services for Children ofrece servicios sociales y jurídicos a menores de todo el mundo que huyen de los conflictos, la violencia intrafamiliar y los fenómenos climáticos. La mayoría de la niñez y la adolescencia a la que servimos migra de Sudamérica y Centroamérica en busca de seguridad y estabilidad.

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas 4.1: **Novedades sobre la iniciativa de prevención y los proyectos piloto de Nigeria y Sudán del Sur**

En 2020, la Alianza lanzó la iniciativa Prevención, codirigida por Plan International, en consonancia con sus prioridades establecidas en la Estrategia 2021-2025, «La Centralidad de la Niñez y su Protección en acciones humanitarias: Un toque de atención». Como parte de la Iniciativa de Prevención, Plan, en nombre de la Alianza y con financiación de la Oficina de Asistencia Humanitaria (BHA) de USAID, dirigió el desarrollo del Marco de Prevención, en coordinación con un Grupo Asesor interinstitucional, que se lanzó en 2022. El Marco de Prevención detalla ocho principios para la programación eficaz de la prevención primaria y esboza acciones clave en cada paso del ciclo del programa para implementar enfoques de prevención primaria que eviten daños y fomenten el bienestar infantil en todos los niveles del modelo socioecológico y a través de un enfoque multisectorial integral.

En 2022, Plan International recibió financiación de la BHA con dos objetivos generales para seguir avanzando en la Iniciativa de Prevención de la Alianza. El primero objetivo es poner a prueba el Marco de Prevención en Níger y Sudán del Sur, incluido el desarrollo y la puesta a prueba de un Marco de Monitoreo y Evaluación que sirva de base para una mayor orientación sobre el monitoreo y la evaluación de los enfoques de prevención primaria. En segundo lugar, el proyecto pretende seguir difundiendo el Marco de Prevención Primaria y fomentar la adopción de enfoques de prevención primaria tanto por parte de los miembros de la Alianza como de la comunidad humanitaria en general a través de una serie de oportunidades de formación, entrenamiento y tutoría para las organizaciones que deseen adoptar enfoques preventivos, así como esfuerzos de promoción dentro de la comunidad de la Alianza y fuera de ella.

Durante esta sesión, los participantes conocerán los éxitos, los retos y las lecciones aprendidas de los proyectos piloto de prevención primaria que se están llevando a cabo en Sudán del Sur y Níger, la recientemente elaborada Hoja de ruta para la promoción de la prevención y los planes para su aplicación, las oportunidades para seguir apoyando la adaptación de los enfoques de prevención primaria, así como otros trabajos en curso y las próximas prioridades de la Iniciativa de Prevención.

Enlaces a recursos clave:

- [Marco de Prevención Primaria para la protección de los niños, niñas y adolescentes en acciones humanitarias](#)
- [Serie de vídeos sobre prevención primaria](#)

- [Paquete didáctico introductorio al Marco de Prevención Primaria](#)
- [Documento de posición | De la teoría a la práctica: Hacia un Marco para la Prevención Primaria en la Protección de los Niños en Acciones Humanitarias](#)
- [Nota orientativa sobre la Prevención Primaria de la Separación Familiar](#)

Sesión temática 3.1: Proteger a la niñez y la adolescencia que cruza el Tapón del Darién: abordar los retos y las soluciones

Miles de niños, niñas y adolescentes han cruzado la peligrosa selva del Darién, situada entre Colombia y Panamá. La mitad de los niños y niñas en tránsito tienen menos de cinco años y presentan necesidades específicas. Este trayecto supone una serie de riesgos para las familias migrantes, inclusive para niños y niñas de corta edad y mujeres embarazadas. Las mujeres y las niñas quedan especialmente expuestas a la violencia sexual y de género. Con frecuencia se denuncian casos de violaciones en grupo, extorsión y secuestro. En vista del mayor número de niños, niñas y adolescentes en tránsito, hay una urgente necesidad de dar una respuesta humanitaria y migratoria que esté coordinada y financiada adecuadamente.

En esta sesión se destacarán los riesgos relacionados con la protección de la infancia y la adolescencia en las crisis migratorias más importantes de la región. Se presentarán las estrategias y oportunidades identificadas para proteger a los niños, niñas y adolescentes desplazados por la fuerza por motivos como la crisis económica, el cambio climático, los desastres naturales, la violencia, la inseguridad alimentaria o la inestabilidad política. Se destacarán planteamientos y estrategias desarrollados sobre el terreno y adaptados al contexto y a la creciente complejidad de los flujos migratorios mixtos en países con experiencia limitada en la respuesta humanitaria y la protección de la niñez y la adolescencia en tránsito.

Entre los temas destacados de la sesión, se abordará la gestión de casos como un servicio de protección esencial, la complementariedad entre la acción humanitaria y los sistemas de protección, la gestión intersectorial y la necesidad de visibilizar la crisis para la gestión de los recursos. Se han identificado y documentado riesgos de protección específicos de la niñez y la adolescencia, como la trata de personas y la violencia sexual, en ambos lados de las fronteras, en Panamá y en Colombia. Existen lagunas en la protección de los menores no acompañados y separados de su familia, tanto en lo que respecta a los marcos jurídicos como en materia de coordinación y prestación de servicios.

Los equipos móviles que trabajan de forma transfronteriza están mejor posicionados para identificar, hacer un seguimiento y responder a las necesidades de la niñez y la adolescencia en tránsito a través de servicios de protección especializados que salvan vidas, como la gestión de casos o el apoyo psicosocial. Resulta crucial contar con mecanismos de coordinación efectivos que garanticen una comunicación clara para evitar la duplicación, integrar la protección de la niñez y la adolescencia y mejorar la eficiencia. Por consiguiente, es necesario adoptar un enfoque regional coordinado en lo relacionado con la niñez y la adolescencia en tránsito, así como una

mayor atención e inversión por parte de las entidades de ayuda internacional y regional, junto con políticas migratorias que tengan en cuenta a la niñez y la adolescencia.

Por último, en la sesión se presentarán estrategias para responder a esta creciente y compleja crisis y se destacarán las oportunidades para la defensa y la programación en materia de protección de la niñez y la adolescencia mediante el refuerzo de estrategias como el trabajo transfronterizo, los equipos móviles multisectoriales y las intervenciones especializadas de protección de la niñez y la adolescencia en contextos como el del Darién.

Sesión temática 3.2: Rendición de cuentas ante la niñez y la adolescencia para protegerlas mediante unos marcos jurídicos y participativos sólidos

Las tres personas de nuestro panel nos hablarán de lugares tan dispares como los campamentos improvisados para personas desplazadas internas en el norte de Nigeria, las rutas migratorias de Colombia y los asentamientos de personas refugiadas de Jordania y el Líbano. Compartirán casos de menores afectados por las crisis locales y a menudo prolongadas y los esfuerzos de las organizaciones para brindarles ayuda. En conjunto, defenderán con vehemencia que se preste más atención al marco jurídico de protección de la niñez y la adolescencia (con especial énfasis en las adolescentes), además de al análisis de la participación de los menores en el diseño de proyectos, de igual relevancia. Nuestra conversación ahondará en algunas enseñanzas clave sobre cómo seguir progresando y en las oportunidades de crear respuestas de protección junto con los menores y métodos diferentes de colaborar con las autoridades locales o los socios de activismo comunitario en aras de proteger a las niñas de la violencia sexual, aumentar su acceso a la educación, a unos medios de subsistencia sostenibles, etc.

Sesión temática 3.3: Reforzar la coordinación multisectorial e integrar la protección de la niñez y la adolescencia en otros sectores

ACNUR Rumanía: coordinación interinstitucional e integración de la programación de protección de la niñez y adolescencia en los esfuerzos humanitarios más generales. Esta sesión ahonda en la participación colaborativa interinstitucional eficaz en materia de protección de la niñez y la adolescencia y presenta un modelo extrapolable al sector humanitario. Resalta la importancia de la participación activa de profesionales legítimos. Se centra en colmar las brechas en la integración de la protección de los menores en los esfuerzos humanitarios más amplios y defiende la necesidad de una mayor supervisión, procesos de acreditación y la involucración de profesionales legítimos.

International Rescue Committee Afganistán: defender la retención de las trabajadoras para contar con programas con una perspectiva de género (a raíz de que las autoridades *de facto* les prohibieran trabajar). Las personas beneficiarias son de diversos géneros y sabemos que las mujeres son la mitad de la población mundial. Para establecer un programa con perspectiva de género y garantizar la participación activa de las mujeres, es imperativo priorizar su participación como trabajadoras en los programas humanitarios. En el caso de que se haya introducido una prohibición similar en otros países o contextos, no cabe duda de que esta experiencia será una lección valiosa y replicable.

UNICEF México: refuerzo del sistema de protección de la niñez y la adolescencia y mecanismos de coordinación intersectoriales para consolidar la preparación para situaciones de emergencia en materia de protección de la niñez. Con el fin de reforzar su preparación para situaciones de emergencia, UNICEF México está trabajando para crear y posicionar mecanismos centrados en integrar la protección de la niñez y la adolescencia en las agendas de trabajo de los órganos rectores. Compartiremos los avances, los retos y las lecciones aprendidas que están surgiendo de la colaboración con SIPINNA SINAPROC. Mostraremos cómo este proceso influirá en la protección civil y en los sistemas de protección de la niñez y la adolescencia desde el punto de vista del trabajo intersectorial. Se hará mediante acciones de preparación destinadas a empoderar al personal gubernamental, generar evidencias del impacto de las emergencias en la niñez y la adolescencia, crear mecanismos de coordinación, etc.

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas 4.2: Normas Mínimas para la protección de la niñez y adolescencia: mejores prácticas y prioridades para la región de América Latina y el Caribe

El grupo de trabajo sobre las Normas Mínimas para la protección de la niñez y adolescencia organiza esta sesión interactiva para explorar las buenas prácticas de implantación de estos estándares en la región de América Latina e identificar aprendizajes que puedan aplicarse a otras regiones y contextos. Los participantes tendrán la oportunidad de exponer cómo utilizan las normas y trabajarán en grupo para identificar las lagunas y las áreas en las que la Alianza podría brindar apoyo. Los principales temas que se abordarán tanto en las presentaciones sobre buenas prácticas como en el trabajo grupal incluirán: las Normas Mínimas y el cambio climático; las Normas Mínimas y el apoyo a las personas refugiadas y migrantes, y las Normas Mínimas y el apoyo a los profesionales nacionales y locales. Se recopilarán las conclusiones de los debates en grupo y se utilizarán para fundamentar los próximos pasos del grupo de trabajo sobre las Normas Mínimas para la protección de la niñez y adolescencia.

Enlaces a recursos clave:

- [Sitio web del grupo de trabajo sobre las Normas Mínimas](#)
- [Curso en línea sobre las Normas Mínimas para la protección de la niñez y adolescencia](#)
- [Manual interactivo en línea sobre las Normas Mínimas para la protección de la niñez y la adolescencia](#)
- [Vídeos didácticos sobre las Normas Mínimas para la protección de la niñez y la adolescencia](#)
- [Kit de herramientas de implementación y contextualización de las Normas Mínimas para la protección de la niñez y la adolescencia](#)

Sesión sobre los grupos de trabajo, grupos operativos e iniciativas 1.2: ¿Necesitamos Evaluaciones de «Necesidades»? Cuándo, cómo, por qué y por qué no utilizar las Evaluaciones Rápidas

Esta sesión se centra en la urgencia y la complejidad de generar y usar datos para mejorar los esfuerzos de protección de la niñez y la adolescencia en las crisis humanitarias. Con el aumento de los conflictos, las crisis climáticas y el desplazamiento, conocer las vulnerabilidades y las capacidades de los menores en los contextos de crisis es imperativo para diseñar intervenciones personalizadas y para la asignación de recursos. No obstante, a pesar de que se ha reconocido la importancia y el potencial de las evaluaciones humanitarias, existen numerosos retos que impiden que sean eficaces. Unas directrices confusas, el uso inadecuado de los datos, la recopilación de información innecesaria, los métodos inadecuados y una interacción insuficiente con las comunidades damnificadas obstaculizan la eficacia de las evaluaciones. Los recursos y plazos limitados exacerban este problema, ya que derivan en datos dudosos o en su pérdida. Esta falta de evidencias pone en jaque la capacidad de los profesionales de protección de la niñez y la adolescencia de prevenir y dar respuesta a los abusos, el abandono, la explotación y la violencia contra los menores. Esta sesión permitirá a sus participantes debatir sobre los retos y errores comunes y enfoques prometedores sobre el uso de las evaluaciones en la protección de la niñez y la adolescencia en la acción humanitaria e identificar algunas herramientas prácticas y métodos para mejorar las prácticas actuales.

Sesión temática 4.1: Trabajo intersectorial para la protección de la niñez y la adolescencia en crisis que van intensificándose

En esta sesión se compartirán diferentes iniciativas y trabajos existentes que integran el trabajo intersectorial (Protección de la Niñez, Educación, GBV, MHPSS) con el fin de proteger a los niños en crisis crecientes en todo el mundo. Desde el Mecanismo de Respuesta Rápida Integrada para la Infancia (RIRE) en el Sahel, un Marco Unificado para la Colaboración en Educación, Protección Infantil y VG en zonas de conflicto, hasta un enfoque integrado de Protección Infantil, Educación y SMAPS para niños refugiados en la crisis de Ucrania. Se destacará lo que funciona, los retos, las

oportunidades y las recomendaciones de cara al futuro para los profesionales. La sesión incluirá una mesa redonda con contribuciones de Save the Children en el Sahel, el IRC en la crisis de Ucrania y el Grupo de Educación Global en zonas de conflicto.

Sesión temática 4.2: Niñez y adolescencia vinculadas a bandas y grupos de delincuencia organizada en América Latina y el Caribe

La violencia armada se está extendiendo por América Latina y el Caribe. Una de cada 10 muertes infantiles es resultado de un homicidio, y esta es la principal causa de mortalidad de las personas adolescentes de entre 10 y 19 años. Los menores no están seguros en sus hogares, lo que también motiva la migración en condiciones peligrosas.

La violencia armada, ejercida por las bandas y la delincuencia organizada, es el nuevo rostro del sector humanitario. Aunque parece que el impacto en los menores es similar al de las zonas de conflicto, su objetivo, características y, por lo tanto, su programación son distintos.

Durante esta sesión, exploraremos las diferencias y similitudes entre los conflictos armados y la delincuencia organizada de acuerdo con el marco jurídico (The Dallaire Institute) y su impacto en los menores con ejemplos de intervenciones de Honduras (ACNUR y Casa Alianza Honduras), Haití (Chronique Droit et Enfants) y Brasil (UNICEF).

Marco jurídico: A pesar de las similitudes en los niveles de violencia, los patrones de reclutamiento y las experiencias de la niñez y la adolescencia captadas y utilizadas por grupos armados no estatales y grupos de la delincuencia organizada, la aplicabilidad de las normas internacionales y los reglamentos nacionales sobre la violencia de la delincuencia organizada es compleja debido a las delicadas implicaciones jurídicas, políticas, sociales y humanitarias. El desarrollo que se ha hecho de la agenda del derecho internacional humanitario y la niñez y la adolescencia y los conflictos armados puede generar una situación paradójica. A pesar de que, en teoría, el marco jurídico de protección establecido por el derecho internacional de los derechos humanos es más amplio que el del derecho internacional humanitario en los conflictos armados, varias organizaciones de la sociedad civil denuncian que los menores en los contextos de violencia armada están menos protegidos que los amparados por el derecho internacional humanitario en las zonas de conflicto armado.

Haití: durante las últimas tres décadas, Haití se ha enfrentado a una violencia descontrolada perpetrada por bandas despiadadas que han proliferado en un contexto de inestabilidad política. La violencia generalizada ha tenido profundas repercusiones en las vidas y los derechos de los menores haitianos. A los menores los secuestran, los abusan sexualmente, se convierten en

desplazados internos, los reclutan las bandas y los usan como espías o para ejercer violencia. Chronique Droit et Enfants presentará los desafíos a los que se enfrentan los especialistas de protección de la niñez y la adolescencia a la hora de interactuar con los líderes de las bandas sin poner en riesgo sus vidas para rogar que liberen a los menores reclutados.

Honduras: el reclutamiento de la niñez y la adolescencia es una de las principales causas del desplazamiento forzoso de los menores y sus familias en el país, a lo que se suma una falta de mecanismos y políticas de prevención y protección eficaces. ACNUR y Casa Alianza Honduras compartirán buenas prácticas y retos de protección de la niñez y la adolescencia en riesgo y desplazadas a causa del impacto desproporcionado de la violencia armada (maras, bandas y grupos de narcotraficantes) en Honduras.

Brasil: los gobiernos, legisladores y el público general son reticentes a abordar los homicidios adolescentes del país. Por consiguiente, siguen ignorándose las muertes derivadas de la violencia armada urbana y todos los días se registran más muertes. Las políticas públicas son insuficientes para solventar las causas subyacentes y prevenir esos fallecimientos. UNICEF Brasil presentará una estrategia urbana llamada #AgendaCidadeUNICEF que incluye un enfoque territorial y un sólido planteamiento de prevención.

Sesión temática 4.3: Haciendo frente a la oleada: erradicar la violencia en contextos diversos con una perspectiva de género

Esta sesión explorará múltiples aspectos de la violencia sexual y de género, que está en auge en distintos contextos.

Desde Colombia nos hablarán sobre cómo abordar los retos a los que se enfrentan los chicos supervivientes del reclutamiento y la violencia sexual en los programas de reintegración. El estudio revela deficiencias en la pericia, las orientaciones y las respuestas multisectoriales y señala la necesidad de contar con intervenciones personalizadas para brindar apoyo a estos niños y niñas vulnerables.

En Venezuela, el foco se pone sobre la crisis desatendida de explotación sexual de la niñez y la adolescencia en los contextos humanitarios. Este estudio resalta la incapacidad de los marcos de respuesta en vigor para lidiar con las dinámicas cambiantes de explotación sexual, y reivindica la integración sistémica de las estrategias de prevención, rescate y rehabilitación.

Por último, en El Salvador, se centran en las injusticias a las que se enfrentan los menores en un estado de emergencia prolongado y resaltan la acuciante necesidad de medidas de protección integrales y una reevaluación de las respuestas gubernamentales.

Se ofrecerán recomendaciones detalladas de acciones tangibles y el público tendrá la oportunidad de hacer preguntas y contribuir a la conversación.